
凌丽芬
作家，评论人，时尚撰稿人，时尚品牌代言人，奢侈品

鉴定师，企业家。现居上海。

2016年首部长篇都市商战小说《女王的战争》出版，入

选亚洲好书榜等多家畅销榜单，同年《女王的战争》影视版

权由热播剧《幻城》的制片人罗刚签约，并担任影视剧制片。
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凌丽芬：
他们的生活精彩得超越我的想象

本报记者 宋燕

那些曾经喜欢过《杜拉拉
升职记》和《浮沉》的文艺青年
们，现如今或许已是职场精
英，或是国企中层，或是世界
五百强的高级 HR……这些
年，他们成长了，可是这类小
说作品却停滞了。阅文集团
华文天下近日出版的《华年》
填补了这一空白。凌丽芬于
2016 年出版《女王的战争》，
蛰伏两年后，她创作了这本全
新的都市小说，“人在方圆间，
人渐渐也成方圆。可方圆里
长出的那只锐利的角，还是势
不可挡，迎风而长。”小说一经
出版就博得一致好评，并入围
第二届燧石文学现实类型长
篇小说奖。

从时尚圈名媛、成功企业
家到默默贡献流量的网文写
手；从《女王的战争》出版后的
畅销书作家到影视策划编剧、
文化工作室创始人，一次次打
破常规的凌丽芬，时隔两年交
出了这部30万字的作品。两
年的大部分时间她都在走访、
思考和码字，走访了大量国际
国内机构投资人、黑马企业创
始人、职业经理人、金融律师
以及会计师等。《华年》出版后
得到茅盾文学奖得主金宇澄、
财经学者吴晓波、话剧导演田
沁鑫、国际跨文化专家、瑞典
斯德哥尔摩大学商学院教授
房晓辉等各界大咖推荐。

《华年》以两个来自南方
小城的“海漂”女孩杜华年和
张乐宝的视角为中心，以波澜
不惊的笔触真实记录了近20
年来经济快速发展下的中国
金融之都——上海；并以风险
投资这样看似与大众遥远实
则息息相关的特殊行业为切
入点，来探寻这座中国最有代
表性的城市。在深度揭露风
险投资基金、独角兽公司迅速
发展内在隐秘联系的同时，还
描写了住群租房的社会底层
人员、职场白领、名牌大学出
身的投资人、白手起家的创一
代、变革求新的富二代等极具
代表性的人物；各行各业，形
形色色，实为一幅都市众生相
人物图鉴。

小说中的大量经典投资
案例，凌丽芬更是取材于大量
采访和投资圈朋友的真实分
享，她在采访中说：最后出版
前，我把稿子给一个投资圈朋
友看，他说你能晚点出版吗，
因为他现在做的一个收购案
几乎和我写的一模一样。

记者:2016 年的《女王的战争》让

读者印象深刻，两年后出版新小说《华

年》，为创作《华年》，您做了哪些准备？

凌丽芬：这两年大部分时间在走

访、思考和码字。这两年，我走访了大

量国际国内机构投资人（只针对一级

市场）、黑马企业创始人、职业经理人、

金融律师以及会计师等。本来许多挺

好的朋友，我以为自己很了解他们的

生活，但真正几个小时认真聊下来，才

发现他们的生活简直精彩得超越我的

想象。

记者:两部小说的立意有什么不

同？有读者将其共性定义为都是商战

小说，您怎么看？

凌丽芬：关联就是我觉得人性有

许多共通之处。《华年》更犀利、现实，

特别是前半部分，杜华年的成长经历

就是当代年轻人的生活缩影。富二

代、拼二代、群租房、户口、出轨、婚姻

等等，既是新一代的伤疤又是互相取

暖的依存。

记者:再次将视角投射到现代女

性，以女性为主角拉动故事主线，请您

简单介绍下《华年》里的女人们。

凌丽芬：两个女主角。杜华年，破

落的富二代，认为有了事业就有了一

切。张乐宝，陪着富二代长大的朋友，

认为有了婚姻就有了一切。我不认为

她们谁比谁高明些，我基本上经常让

她们互相嫉妒羡慕恨。

另外书里出现的沈妙音、于茉莉、

Miss 周等都是现在都市里典型女性，

各个阶层的都有，从成人高考的学生

到名牌大学毕业的女投资人，我喜欢

写形形色色不同的人。

当然，我认为最有趣的还是若飞

和外婆，这是两个完全反当时社会认

知的女性，最后却都立足并得到了尊

重。华年在这样一个完全以女性为

主导的家庭中长大，是一个很狡猾的

设定。

记者:书中有着如此真切的“海

漂”描写，您是有真实体验，还是从哪

里获得的这些素材？相比“北漂”，您

觉得他们之间有什么相似或不同之

处呢？

凌丽芬：基本上我是用最笨的“蹲

点”的方式去观察的，群租房什么的我

都是实地去感受，然后就是和大量的

人聊天，想尽办法掏出他们的心事。

我有许多“北漂”的朋友，我认为

“海漂”和“北漂”本质上在灵魂上的追

求必定是一样的。《华年》里有句话，

“到远方去，成或不成，都成。”我相信

“远游”是植入人体内的一个基因，是

从古至今都不变的，而“漂”们就是把

这个基因显现化了。有趣的是，“漂”

们甚至连一些习惯也挺像，比如撸串

和啤酒。

当然，也有许多不同，要想说明这

个不同，我想我需要再写一本书。

记者:《华年》里的华年，从小镇青

年到上海寻梦，从入职场到入商战，从

风生水起到跌落谷底，又东山再起，人

物性格非常饱满，她的故事里是否有

您的成长背景？这样的女性，是否是

您心目中的现代女性的完美代表？

凌丽芬：华年一点都不完美。如

果跳开主角的设置，这简直是一个在

性格上糟透了的女生。喜欢炫耀，过

分关注自己的世界，执拗而又固执。

于成龙和乐宝的背叛，她自己也有很

大责任，可取的是她最后意识到这一

点。我不想写一个完美的人，我要的

是一个不完美却又真实的人，和所有

的人一样的人，然后大家会去想最后

她为什么成功了，是不是因为她比自

己多做了哪几点，这样才是有趣的。

记者：《华年》里最精彩的部分莫

过于投资圈里的几起经典案例，一方

面让人大呼过瘾，同时，又让人感觉是

如此真实，您是如何构思和驾驭的？

凌丽芬：的确在选择故事方面下

了一番功夫。比如猪场，我听一个凯

雷的投资人说，当年农业投资热的时

候，他去看了几十个猪场。我又去问

了几个投资人，他们居然都有类似的

经历。我觉得特别有戏剧冲突，这样

一群打着领带、穿着高级定制的服装、

最讲腔调的人，是怎么去研究一个猪

场的呢？于是，故事就来了。

我在华年成长的阶段，选择的故

事都是这些在投资人圈里有共鸣的故

事，我希望那些老投资人、那些大佬们

看到心里也会产生一些五味杂陈的感

觉。另外，《华年》里有几个故事，更是

投资圈里所谓的那种人人都知道的秘

密。这些不能说破的事，我得拿捏着

分寸去写，很累。

至于最后的大故事框架就更有趣

了，我和几个投资人朋友拿着笔坐下

来直接画模型。最后出版前，我把稿

子给一个投资圈朋友看，他说你能晚

点出版吗，因为他现在做的一个收购

案几乎和我写的一模一样。

我选择的都是在投资人圈有共鸣的故事

记者:从成功的企业家转型成“孤

独的写作者”，在很多人看来这是一种

反差极大的选择，您还会考虑更多的转

变吗？您对未来的创作规划是什么？

凌丽芬：我从2004年就开始坚持

写作，所以在写作这个事情上没有什

么不适应的。在不做企业这个事情

上，倒的确有些不适应，以前有想法就

会立刻去做，现在想到，能做的只是压

制冲动。我选择写作，是内心的选

择。我一直在写童话和科幻作品，未

来一年打算完成一本童话、一本科

幻。其实细读《华年》，会发现有许多

童话和科幻的影子。

记者:听说现在多家影视公司都

在接触和关注《华年》，作为作者的

您，对这部作品的影视转换有什么寄

望吗？

凌丽芬：希望能有一份幸运，让我

遇到与我灵魂有共鸣的导演，他能读

出我在《华年》里未写尽的那些话，读

出《华年》字里行间的欢喜忧伤。

一直在写童话和科幻作品

《华年》
这是一部金融投资创世纪商战小说，一部都市女性成

长史。

鼎沸之都的上海，有无数“海漂”怀揣梦想，要创造自

己的新世界，华年就是其中之一。或许是偶然，或许是命

运使然，她踏入了风险投资这看似繁花似锦实则暗流涌动

的高智商行业。短短几年时间，她从初出茅庐的职场白

领，化身战略投资人，稳重睿智，似乎昔日的上海梦唾手可

得。而一夜之间，领导的设计、父亲的离世、男友的背叛、

闺密的疏离将她打入无尽深渊……再战，她还有胆量吗？

再爱，她还有勇气吗？

小说揭秘近十年金融圈大黑马实案、顶尖行业游戏内幕。
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